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本报记者 李亦奕

渠岩：

守护共同家园的神圣性
作为第一批用艺术介入乡村的实

践者，渠岩带领团队已进行了 10 余年

的乡建工作。从许村到青田，从艺术介

入到融合，他们通过“多主体联动”的合

作方式“融合”乡村，真切关注乡村自治

权利的复归，关注乡村礼俗节庆的延

续，重建乡村的情感和价值共同体。

许村：从“艺术”入手，

促进乡村社会复苏

渠岩曾是“85新潮”的艺术家，最早

从事绘画和装置艺术，2005年以后转向

摄影。近年来，他走访了很多省份的乡

村，由此延伸发起了一个迄今已有 10

余年的艺术项目——许村计划。

“从艺术入手，仅仅是乡建的一种途

径，解决乡村的实际问题才是建设的根

本。”如何让艺术在乡村生效，一直是渠

岩思考的问题。为此，他无数次进入山

西省和顺县松烟镇许村，与村民同住、同

吃、同建。在他看来，只有村民把自己看

成了自家人，双方才渐渐进入了一种共

生状态，乡建的作用才能真正得以发挥。

在许村，渠岩像创作艺术作品一样

做了许多公共事务，比如带头拣垃圾，进

而发展到村民一起拣垃圾；比如将电视

剧《大山的儿子》拍摄基地的建筑外观保

留，而对内部加以改造，该建筑现已成为

酒吧和艺术中心……渠岩的这种将原有

建筑物保留外观，而对内部进行改造的

事例，也引发了许村人对很多闲置失修

的公共建筑如何使用的思考。更为实在

的是，经过渠岩的多方走动和游说，每次

一下雨就坑坑洼洼的泥地不见了，村子

里第一次有了下水系统。

艺术所包含的各种文化因素无疑是

古村落注入新文化的最佳方式。2011

年夏天的“许村国际艺术节”像是对这

个乡村改造计划的一次联动：中外艺术

家的驻留项目和展览开幕，论坛上的专

题演讲和建筑、规划及人文社科领域学

者的介入，使许村成为了在各种学科交

叉维度下的乡村实践样板。如今，两年

一届的艺术节已经成为许村的招牌，许

村也从隐居于太行山的小乡村变身为

国际知名的艺术村。

“村民们早已将艺术节视为最重

要的节日，来自海内外的艺术家用艺

术的方式在许村进行助学活动，许村

的孩子感受到了来自社会的关爱。10

年间，艺术家们在许村创作的作品都

无偿捐赠给了许村当代美术馆永久收

藏。”渠岩说。

今天看来，用艺术节庆逐渐复苏日

渐凋敝的乡村自信和家园情感，许村既

没有成为一般意义上的旅游地，也没有变

成以外来者为主的画家村，许村仍是许

村人的家园，仍以自己的方式延续着许

村的历史与生活。“许村计划”的意义更多

的在于渠岩找到了更适合于许村这个古

村落的规划，避免了单一的经济发展模

式，也避免了外部过度介入的窘境，契合

了乡村用自身方式慢慢复苏的规律。

青田：从“乡土”开始，

接续传统文明根脉

如果说，许村的艺术实践是渠岩摸

着石头过河，具有一定的偶然性，那么

从广东省佛山市顺德区青田村的“再

出发”，则是其乡建转型的一种必然。

自从担任广东工业大学城乡艺术建

筑研究所所长后，渠岩便展开了一系列

行动，包括邀请专家学者对青田进行调

研，完成《村落空间调研报告》，不仅对青

田的历史、自然风貌、现状以及周边村落

进行了详细梳理，由此还制定了乡村建

筑改造计划以及新的乡建模式。2017

年 3 月，渠岩首次向社会推出“青田范

式：中国乡村文明的复兴路径”，该方案

以地方性为主线，九条范式涵盖乡村的

历史、政治、经济、信仰、礼俗、教育、环

境、农作、民艺、审美等各个方面，以建立

丰富多彩的“乡村共同体”。

在青田的新模式中，渠岩有意隐去

了“艺术”之痕，注重发动村镇企业家力

量。他以“去艺术化”的手段，全面深耕

乡村在地实践，重新思考社会的构成和

人的处境。比如成立岭南乡村建设研究

院，致力于对岭南地区乡村的研究、抢救

与修复；成立青田坊慈善基金会，由乡贤

和村民捐款，旨在敬老、扶贫、助学；实施

“青田老宅修复”计划，让村民在真实场

景中认识老宅的价值……

“礼失而求诸野”，是说在礼制沦丧

后就要到民间去访求，这句话用来理解

“青田范式”特别适用。近代以来，很多

乡村中的民俗活动逐渐抽离了文化内

涵，如青田传统民俗活动——烧番塔，本

是乡村青少年的“成人礼”，但如今该仪

式已变成娱乐节庆。2018年中秋，青田

村请来了北京大学哲学系教授吴飞，在

他的指导下，“烧番塔”被重新注入文化

内涵，重现了青田的成人礼仪式，让村

民们回到了曾经熟悉的礼俗传统中，让

社会重新认识了礼俗的意义和传统的

力量。在渠岩看来，与其空喊不绝于耳

的“文明复兴”口号，不如通过构建中华

文明现场、接续地方文脉，实现对乡村

文明的全面复归。

随着艺术介入乡村的热度持续升

温，各类介入手段也五花八门，有的将

城市美术馆系统的作品直接搬到乡村

和田野，有的在乡村举办艺术派对，甚

至还可见一些简单移植和照搬日本大

地艺术节的活动。对此，渠岩表示，中

国 乡 村 面 对 的 是 信 仰 淡 薄 造 成 的 危

机，所以，仅靠形式单一的艺术表演以

及精英主义的艺术活动，无法解决乡

村的深层问题，也无法触动乡村的整

体复苏。“走出艺术乡建困境，重估和

重建乡村的价值，需要艺术家和乡村

之间建立起一种情感关系，避免精英

主义的立场，尊重乡村主体，通过社会

学、人类学调查了解当地村民的意愿，

避免用遗产论视角判断乡村的价值。”

在渠岩看来，乡村拥有的是文明价值

而非文物价值，乡村作为共同家园是

神圣的、有尊严的，是最需要守护的。

而艺术家则是一颗种子，在地生根发芽

开花，从而实现对乡村的反哺。

渠岩和青田村民一起烧番塔

近年来，随着对农村的关注与艺

术的发展，艺术介入乡村、社区的实

践和话题正逐步成为当代艺术圈的

重要关注对象。很多有跨学科经验

和社会参与意识的艺术家、策展人、

评论家也积极参与其中，以不同的方

式进行实践探索。安徽大学新闻与

传播学院副教授左靖是较早进行这

一实践，并在该领域有着丰富经验和

成果的一位艺术家。

自 2011 年起，左靖组建了一个包

括策展人、画家、导演、摄影师、建筑

师等在内的专业团队，先后在安徽黟

县碧山村、贵州黎平县茅贡镇和云南

澜沧拉祜族自治县景迈山地区进行

艺术乡建项目。日前，其组织的“景

迈山计划”正作为艺术乡建的重要样

本在北京中华世纪坛“艺术介入乡村

建设展”中展出。

景迈山以普洱茶闻名天下，但景

迈山有着更为丰富的其他自然与人

文资源。自 2016 年起，左靖受云南景

迈山古茶树保护管理局的委托，与他

的团队一起对景迈山的乡土文化进

行梳理，为景迈山世界遗产申报工作

做准备。此后，左靖团队花了 3 年时

间，通过田野考察来了解该地区的人

文 与 自 然 生 态、村 落 布 局 和 居 住 空

间、节庆风俗和日常生活，以及当地

的经济模式等。他们也像社会学家

一样对景迈山上 14 个传统村落进行

具体的调查和统计，并用绘画、摄影、

影像等方式记录当地民风、民俗、民

艺和宗教信仰。最终在此次展览中

通过“概况”“日常”“信仰”“茶林”“人

与物”“建造”“另一种背景”“天籽的

故事”和“拾遗”9 个单元，向都市人讲

述了遥远的景迈山故事。

区别于其他艺术乡建范例的是，

在实施“景迈山计划”时，左靖并不是

完全参与到当地人的乡村建构中去，

而是邀请了一批关注乡村的艺术工作

者前往驻村创作，借助他们的作品让

山里与山外人看到另一个景迈山。他

是用怎样的方式来集结如此多不同门

类的艺术家、设计师和建筑师来做驻

地创作的呢？左靖说：“我像是一个导

演和编剧，会根据需要去找适合的内

容来完成剧本。近两年来，我邀请了

一些艺术家上山，邀请的原则是，艺术

家之前的创作必须与委托的创作有内

在关联。比如骆丹，他以前拍摄的《素

歌》系列是关于云南偏远地区的少数

民族，他使用早期湿版火棉胶技术，使

成像具有一种历史穿越的‘错觉’魅

力，所以我请他过来拍摄同样偏远的

景迈山少数民族；何崇岳的一个摄影

主题是有关高速路旁和乡村中的计划

生育宣传栏，以及以合影的形式表现

乡村的人口老龄化和空心化的现状，

我就请他过来拍村寨的大合影。”

由于村民的文化程度和艺术审

美水平普遍不高，因此如何有效地使

艺术介入乡建，选择合适的手段很重

要。2017 年，左靖团队在景迈山翁基

寨举办过一个“今日翁基”展，得到了

村民的良好反馈。

左靖告诉记者，考虑到当地村民

受教育程度不高，所以他们选用了绘

本、图表、摄影和影像等容易理解的表

现形式。“有不少当地人反复去看这个

展览，包括布朗族的头人后代、文化学

者、被称为‘更丁’（唯一尊敬的人）的

苏国文也细细观看了展览，还说以后

要多跟我们讨论。还有一些村民的想

法更‘超前’，他们问，能不能在自己的

家里或者厂房里也贴上这样的手绘，

放上这样的视频，这样以后有客人来，

问起关于茶和民族文化的东西，就可

以直接看这些内容，能省去很多力气

来解释。”左靖说。

事实上，左靖在一开始就把景迈山

的展陈设定为“乡土教材”，希望让村

民，尤其是孩子去了解自己村寨的历史

文化，以此实现乡村教育的功能。而在

一年多的调研过程中，左靖也发现景迈

村寨与其他“空心村”不同，如芒景村和

景迈村都是人口净流入村，各类人才

不断向景迈山集聚，村寨的生产和生

活充满活力。“近年来，景迈山受益于

茶产品价格的持续上涨，农民可支配

收入远高于其所属的惠民镇和澜沧县

的平均水平，这不仅增强了村民的消

费能力，也让他们更有余力和能力参

与管理村级公共事务。由此，我们打

破了最初的一些预设，不断调整工作

方向，增强村民的参与度，某些方面还

让村民来主导。我们团队希望和当地

政府、村委会和村民一起协商，生发出

一种可持续发展的模式，而不是我们

离开后，一切又回到从前。”左靖说，

“我特别不想做那种热闹一阵后什么

也没留下的事情，我相信与村民的平

等合作会对他们产生潜移默化的影

响。可以说，我们的工作只是一种文

化上的‘微更新’，是影响而不是教

化。”左靖也清醒地认识到，相较于经

济来说，文化浸润乡村的速度会特别

慢，需要很长时间。而文化和艺术的介

入，也只是乡村建设诸多方式中的一

种，是一种特殊的思想与行动的方式，

他们不可能，也没有能力面面俱到。

对于在艺术乡建过程中可能会面

临的大大小小的具体问题，左靖建议，

一定要做适合自己的事情。“比如在景

迈山，乡土文化的梳理、展览和出版是

我们的强项，勾连城市和乡村的物质

与精神需求是我们的目标，而项目的

可持续则需要依赖政府支持和村民的

参与。”这些内容最终被左靖归纳为其

团队“服务社区、地域印记、城乡联结”

的工作原则，“空间生产、文化生产和

产品生产”的方法步骤，以及“向乡村

导入城市资源，往城市输出乡村 价

值”的实现路径。由此，才能构建一

个城乡互动的共同体。

左靖：

影响而非教化 持久而非一时
本报记者 施晓琴

靳勒：

偏远的小山村就是一个美术馆
本报记者 梁腾

2009年，“交流”石节子美术馆开馆展举办。
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2008 年，靳勒结束了 3 年的“北京

艺术家”生活，回到老家石节子村创办

了国内第一个乡村美术馆——石节子

美术馆。在那里，他将自己所认知的

信息利用艺术手段分享给村民，让村

民有机会与艺术、艺术家发生关系，并

提供给他们去大都市考察的机会。他

想用艺术改变乡村，被村民们看作是

能人，推选为村长。

石节子村隶属于甘肃省天水市秦

安县叶堡镇，是一个藏在大山深处的

小山村，全村 13 户 60 多人。石节子美

术馆的特殊之处在于整个村庄就是一

座美术馆，由整个自然村的山水、田

园、植被、院落、家禽、农具、日用品及

村民生活构成，每家都是展览厅，所有

看到的和感受到的都是艺术的一部

分。如今，石节子村也因艺术的介入

而变得声名远扬，成为十几个艺术院

校的社会实践基地。村民也参与到各

地的艺术活动中，包括兰州、西安、北

京、上海，以及英国曼彻斯特、德国卡

塞尔等地。

目前正在北京白盒子艺术馆展出

的“谁的梦——石节子十年文献展”，

以时间为线索，通过 2008 年至 2018 年

这 10年来的数百场活动的文献资料及

大量图片，再现了石节子村的村落面

貌以及石节子美术馆的艺术实践和社

会交流。而对石节子来说，它的建设

和发展也离不开艺术家靳勒。

艺术的影响是乡建的机遇

美术文化周刊：你是最早一批将

艺术融入乡村建设的艺术家之一，在

你看来，艺术乡建对于当代艺术和乡

村发展有哪些意义？10 年的艺术介入

给石节子村带来了怎样的变化？

靳勒：当代艺术应该与这个时代

有关，应该与村民有关。艺术进入村

庄，打破了当代艺术精英的坛罐，扩

展 了 当 代 艺 术 ，一 种 新 的 声 音 的 出

现 。 石 节 子 村 是 自 然 村 ，海 拔 1300

多米，因村边有花岗石，村民错落分

布 在 8 层 台 阶 ，一 台 一 台 ，一 节 一 节

而得名。退耕还林后，村里每人不到

2 亩山地，只能种植些果树、花椒树，

靠天吃饭，十年九旱。后来，年轻人

知道外边可以挣钱，便离开家乡到城

里打工，而五十岁的中年人则在县城

打 工 ，六 七 十 岁 的 老 人 在 村 里 种 果

树、带小孩。

10 年来，断断续续来到石节子的

艺术家有四五百人，如果加上媒体和

外来游客，大概有五六千人。现在的

石节子依然有 13户人家，老龄化严重，

以前就是一个被遗忘了的边缘化村

庄，如今，在艺术的影响下进入了公众

的视野。正因为有人关注，我们可以

做一些公共艺术。让高校公共艺术专

业的同学来村庄，了解村庄、了解村

民，使用村里的材料进行创作。改革

开放发展到今天也只有 40 年，艺术界

视野乡村实际上是被忽略的，所以近

几年才会有艺术家、学者关注乡建。

石节子的变化为社会提供了一个新的

思路和方向，对探索乡村发展提供了

新的可能性。

近年来，石节子美术馆为这个乡

村带来了知名度和影响力，这也是石

节子努力得来的机遇。10 年来，“石节

子美术馆”的艺术活动影响着每一位

村民，帮助他们开阔了视野，增长了见

闻，丰富了业余生活，另一方面也帮助

村民建立了自信。

美术文化周刊：在艺术融入的过

程中，你是如何带动村民以及让他们

接受艺术介入乡村改造的？

靳勒：实际上是我领村民去了一

趟卡德国参加了“卡塞尔文献展”，他

们感觉到很有意思，认为艺术可以让

他们免费出国旅游；艺术家赵半狄领

着他的熊猫艺术团来和村民一起举办

春节晚会，还给小孩发红包、每户分猪

肉，村民喜欢。自然相信我，希望我能

为村庄做点什么，就选我当村长。我

们每年都会做不同类型的艺术活动。

举办过“电影节”“国际戏剧、环保、教

育”论坛，与北京“造空间”合作的“一

起飞—石节子村艺术实践计划”，西安

美院合作的“乡村密码—中国石节子

公共艺术创作营”，兰州城市学院合作

的“专家教村民学陶器”等，我们共同

努力到了今天。石节子美术馆的核心

就是村民，通过艺术让他们树立信心

并有尊严的活着！

让村民共享艺术成果

美术文化周刊：石节子村的经济

来源是否因艺术而发生了改变？

靳勒：石节子美术馆成立，其实并

没有为村庄带来很多的直接收入，可

是我们修了路，安装了路灯，拉上了自

来水，通了互联网，改造了旱厕，修建

了浴室，众筹了小卖铺。

美术文化周刊：石节子村的艺术

发展目前还面临哪些问题，你有怎样

的期待？

靳勒：在顽强的十几年中，石节子村

已经完成了艺术品的植入，艺术活动也

积累了社会关注。目前它所面临的瓶

颈，就是如何让石节子的影响力，从较为

专业的艺术圈进入更广阔的领域。以当

代艺术为核心发展美丽乡村和乡村旅

游，是石节子唯一的优势，我深信当代艺

术会给村庄带来回报，而村民和艺术家

的持续创作也对村庄建设、村民生活质

量的提升，以及基于广阔农村的当代艺

术带来进一步发展，形成良性循环。

能让村民共享艺术成果，转化为

经济效益的最佳手段就是研发艺术衍

生品，发展旅游，高校艺术创作活动。

这就需要村子有一定的对外接待能

力，需要营建和改建民宿，有村民食

堂、综合活动中心等设施。县政府已

经把石节子作为秦安县发展经济的第

二个增长点，和准备改造基础设施及

村民的院落。目前已有优秀的规划

师、建筑师、艺术家参与其中，他们有

经验并且能够帮助村民改造家园。组

织村民设立公共艺术基金，制定统一

规范的管理要求和标准等，相信石节

子的未来会越来越好。


